

DO FIELD

Doshisha
University

同志社大学スポーツ健康科学部教員父母連絡会報 [ドウ・フィールド]



2022.11 20

○成長
異学年協働による
化学反応が成長を後押す

海老根ゼミでの学びの面白さを学生に聞きました。言及が多かったのは、やはり縦ゼミならではの効用でした。3年生からは「4年生と大学院生の就職活動の体験談や研究への取り組み方から学べるものが多い」という声が聞かれました。そうして1年間を過ごした4年生からは「ゼミに対する取り組み方やモチベーションの保ち方が自然と身につき、1年前の自分とは随分変化した」という頗もしい感想がありました。「毎週のアイスブレイクで話せるようなタピックや、皆と共有できるような情報を見つけよう」という意識を持つようになった」(4年)と、1週間の過ごし方が変化した学生もいました。

【column】『ゼン生座談会』

市川真綾さん・劉辰澈さん（院1）、
梶原拓巳さん・下岡仁美さん（3年）



梶原 拓巳さん

——現在の研究テーマは何ですか。

研究や学問への態度に接して、それが3年生たちの学問への入り口になつてくれれば」と語っていました。

梶原 市川さんから教えていただきながら、共同研究に参加しています。せっかく高性能大型装置を手軽に使えるる研究者の道に進むことがあるかもしれません。

〔column〕セミ生座談会	
工ビゼミでの成長記録	〈出席者〉
市川真綾さん・劉辰澈さん(院1)、	梶原拓巳さん・下岡仁美さん(3年)
梶原 拓巳さん	――現在の研究テーマは何ですか。
梶原 拓巳さん	劉 食後血糖値の上昇と運動・睡眠との関係です。家族に糖尿病患者がいたので関心を持っていました分野です。
梶原 拓巳さん	市川 磐上館にはエネルギー代謝を正確に測定できるヒューマンカロリメーターという設備があるので、これを生かした研究をしています。企業との共同研究も行なっていて、朝食欠食者にどうすれば朝食を摂つてもらえるかのアプローチを探っています。

100



下岡 仁善さん

ゼミに入ったので、興味を持って研究のお手伝いをしています。今後は研究結果を企業の方にプレゼンする機会もあるうかと思います。

A portrait of Professor Tadao Tanaka, a middle-aged man with a warm smile, wearing a dark blue polo shirt. He is positioned in front of a white background.

A portrait of a young man with dark hair, wearing a white surgical-style mask and a blue t-shirt. He is smiling and looking directly at the camera. The background is slightly blurred, showing what appears to be an indoor setting.

市川 縱ゼミの影響は大きいです。老根先生は学年に関わらず全員に平等に接しておられるので、私も3年生の段階から授業に臨むための準備をしつで教員は我慢する」のが田附教授のスタンスです。

本ゼミの選考方法は、第1次選考は学業成績(GPA)と面接希望者の面接によって定員の2分の1から3分の2を選び、残りは希望者側で公開抽選をするスタイルです。第2次選考はすべて公開抽選。「成績の良い人ばかりを選ぶと同じような学生が集まる。面接で選ぶと私の好みの学生ばかりになりやすい。抽選という偶然性があつた方が、いろんな学生が集まつて面白いです」(田附教授)

ユニークな選考方式の結果なのか、本ゼミには多様な学生が集まります。3・4年生を通じて運動部に所属する学生が大半で、競技も空手、射撃、弓道、フェンシング、ラグビー、ソフトボール、ボートとさまざまです。

を感じ取りながら、自発的に学べる環境が魅力です。海老根ゼミは卒論執筆をゴールにしていないのだと改めて思います。

——ゼミを通じて成長を感じた部分を教えてください。

下岡 1、2年生の時は自分で論文を調べても、記述された内容が全て正しいと思い込んで読んでいました。でもジャーナルクラブを通じて、いろんな着眼点や、論文にもミスや論理矛盾があることを知りました。ゼミでは先生とメールのやり取りをする機会も多いのですが、社会に出るための常識として指導されます。学生同士の連絡手段はLINEが主流なので、メールのメールやマナーが身について感謝しています。

梶原 本当にいろんな人がいるので、高校生までの自分は狭い世界にいたんだなと思うようになりました。ゼミに入つてからは、海老根先生が担当される2年生の「基礎実習」でアシスタントをさせていただいています。おかげで頭の回転や対応力が鍛えられて、舞台度胸みたいたるものもつきました。

市川 縦ゼミの影響は大きいです。海老根先生は学年に関わらず全員に平等に接しておられるので、私も3年生の段階から授業に臨むための準備をしつ

市川 5年後、10年後を見据えて自分にとつて必要なものを考え、能動的に授業に参加することでいろいろなこと思います。

など、日本語の基礎を見直しながら論理的思考を鍛えていきます。ゼミの目的を田附教授はこう話します。「卒業後どんな仕事や勉強の道に進むして最も大切なのは物事をきちっと考へられる論理的思考力と実践力です。ゼミを通じてこれらの方が獲得できれば、世の中の状況が変わっても臨機応変に対応でき、生涯役に立つでしょう」

取材当日、3年生の授業でプレゼンを行なっていたのは、今年の全日本学生空手道選手権大会・女子個人形で優

勝した大内美里沙さん。自身の競技に関連してメンタルコントロールをテーマに選び、関連文献を読んで発表しました。この文献では大学1年生教授からは、例えば1年生のどの時期に行なった調査結果を扱っておりましたが、これに對して田附教授からは、例え1年生のどういった特徴と言えないのではないかなど、多角的な視点から検討が加えられていました。



大内 美里沙さん



より実践に直結する研究に取り組む4年生

4年生の春学期から卒論に向けた準備段階に入り、今年度は2、3名でチームを組んでグレープワークを始めます。例え空間認知能力を扱うチームの研究は、eスポーツに关心を持つ

自身の競技に直結する研究を行う学生も多くいます。居合道部の黒澤龍馬さんは昔の人が使っていた体捌きに関心を持ち、文献を読んでいます。フェンシング部に所属する宮川恒さんは、跳躍から繰り出すファンントという動作



空間認知能力実験

3年生はゼミに入つてまだ日が浅いとはいえ、全員でのディスカッションを重ねる中で少しづつ成長を感じているようです。大内さんは「さまざまなスポーツをしている仲間や先生の考えを聞きながら、視野が広がった」と言います。「建設的なディスカッションや論理的思考の鍛錬が刺激的。日々、新たな気づきがある」と話し、早くもメンタルトレーニングに関する卒論執筆を目指している学生もいました。

1年以上を本ゼミで過ごした4年生

主体的に動いて成長を感じる学生たち

千野 開口部の黒澤龍馬さんはゼミに入つてまだ日が浅いですが、実際にゼミでもそういうことが多かったのです。でも田附先生は辛抱強く学生からの発言を待つて、自ら気づかせてくださる。その上で、ドイツの学生にはもっと積極性があるという話をされました。私も周囲と比べれば発言する方針に魅力を感じ、このゼミに入れればいろんな可能性が広がるかなという直感もあってこのゼミに決めました。

——ドイツ留学を志した動機は何だったのですか。

千野 留学を経験してグローバル・シチズンになりたいという動機があります。日本のスタンダードに留まらず、国際力をついたいという好奇心、向上心が強かったのだと思います。アメリカからの帰国子女だった母の影響もありますし、実際に留学を勧めてくれたことも大きかったです。学部間協定での派遣留学先はドイツとスペインだったので、まずドイツ語を第2言語科目として履修。その中でドイツ文化にも触れて、ドイツという国への興味を深めていきました。田附先生からドイツの話をたくさんお聞きしたことでも、ドイツ留学への思いを膨らませてくれました。

——田附教授の、どのような話に興味を持たれましたか。

千野 田附ゼミで鍛えられたことは、留学前発言しなければ考へていないのと同じだということを今、ドイツで痛感しています。田附先生のスタンスの根っこを見た思いです。こちらには日本人留学生が多くいますが、やはり他の国との比較で非常に受動的だと感じます。能動的な姿勢の必要性を、日本にいた

時よりもいつそう強く感じているところです。

——履修内容を教えてください。

千野 私のドイツ語力でも何とかなるトランボリン、ダンス、体操の3つの授業を取っています。あとはリハビリや身体の不調を整える方法を学ぶような、座学と実習を合わせた実践的な授業を1つ取っています。もう少しドイツ語に習熟すれば、座学を増やす予定です。

——深掘りしたいテーマは見つかりましたか。

千野 日本にある空き家を健康活動の拠点にしたいというアイデアを持つています。日本では多世代の交流機会が減ってきてるので、地域に住む多様な世代の人々が空き家に集つて交流するための拠点を作りたい。スポーツや身体的・精神的健康を軸に皆が集う、社会的な憩いの場所になればいいかなと考えています。このアイデアを思ついた後で、ドイツにはまさに同じようなシステムがあることを知りました。

ドイツにはスポーツは社会活動の一部という文化が根付いていて、「Verein (フェアアイン)」という地域のコミュニティクラブがあるんです。せっかくのチャンスなので、実際にフェアアインに入つて実態を調べ、ニーズや重要性について参加者の立場で考えたいと思っています。既に行動を開始しました。これも田附ゼミで学んだおかげか

学生のアイデアが発端でした。eスポーツは電子機器の画面を見ながら行う二次元ゲームですが、二次元ゲームをすることによって現実の三次元スポーツにおける空間認知能力を育成することは可能なかどいう疑問を、実験を重ねることによって解明中です。

について、相手に悟られにくい動きを研究中。サッカー部のマネージャーを務める安河内萌衣さんは、マネージャーが選手の競技パフォーマンスや心理面に与える影響をテーマに卒論を執筆する予定です。ボート選手の遠藤寛昌さんは、体格の大きな選手にタイムで勝つための技術向上がミッション。ローリングエルゴメーターという漕力測定器具を用い、膝下の伸展スピードを上げるためのトレーニング方法を摸索組んでいます。筋活動の計測などをを行つて一連の動作を数値化することにより、「自分のデータを将来的に後輩たちが活用してくれれば」という熱い思いが、そこにあります。

——田附ゼミの志望理由を教えてください。

千野 春花さん (4年)
獨テュービング大学社会経済学部
スポーツ経済科学科 留学中

——田附教授の、どのような話に興味を持たれましたか。

千野 日独の学生の違うの話が印象的でした。日本の学生は自分の意見を表す

——田附ゼミで学んだおかげかなと思います。

清水大智さん(3年) Daichi Shimizu スノーボードアルペン

日本の頂から世界の頂を目指す



〔清水・だいち〕 スポーツ健康科学部3年次生。福知山成美高等学校出身。中3でPSA(日本スノーボード協会)で活動し、中学3年でFIS(国際スキー連盟)に登録。父がレースをしていたことも影響して疾走感に憧れ、がって新鮮でした」

最初はJ.S.B.A.(日本スノーボード協会)で活動し、中学3年でF.I.S.(国際スキー連盟)に登録。父がレースをしていたことも影響して疾走感に憧れ、がって新鮮でした」

キーワーク一家に生まれ、3歳で基礎スキーを始める。途中からスノーボードに転向した両親を見て育った。転機は小学6年の冬。違う世界を知りたくなり、1級取得を一つの区切りとしてスノーボードに転向した。「最初は曲がることもできなかった。でも板が1枚だからこそ体感できるスピードや遠心力、重力加速度がある。スリルがあつて新鮮でした」

「もっと速く、もっと上手く」で全日本2連覇

スキー

キーワーク一家に生まれ、3歳で基礎スキーを始める。途中からスノーボードに転向した両親を見て育った。

転機は小学6年の冬。違う世界を知りたくなり、1級取得を一つの区切りとしてスノーボードに転向した。「最初

は曲がることもできなかった。でも板

が1枚だからこそ体感できるスピードや遠心力、重力加速度がある。スリルがあつて新鮮でした」

最初はJ.S.B.A.(日本スノーボード協会)で活動し、中学3年でF.I.S.(国際スキー連盟)に登録。父がレースを

していたことも影響して疾走感に憧れ、

がって新鮮でした」

最初はJ.S.B.A.(日本スノーボード協会)

で活動し、中学3年でF.I.S.(国

際スキー連盟)に登録。父がレースを

していたことも影響して疾走感に憧れ、

がって新鮮でした」